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“树多”是很多人对小区绿化

好的评价标准，然而西宁市的一些

老旧小区，很多业主却正在为大树

长得太茂密而烦恼，曾经的绿化树

如今变成了“烦心树”。“小区里有

很多棵大树长到了四五层楼高，有

的遮挡住了居民家的阳光，有的枝

叶茂盛容易滋生蚊虫，有的树枝靠

近电线，还有的由于树龄超过 20

年，枯枝容易脱落，存在严重的安

全隐患。”近日，西宁市民高先生

向本报全媒体记者反映，小区内的

大树越长越高，随之也出现了一些

问题。

记者从绿化部门了解到，一些小区
的树木树龄较长，部分树木的根系因病
虫害等原因出现了腐烂，加上树冠比较
大，遇到大风天气，很容易出现树枝被
吹断，甚至树木被连根拔起的事，造成
安全事故的发生。另外，一些树木的树
枝过于茂盛，影响到附近居民的室内采
光，一般情况下可根据实际情况修剪。
根据园林绿化相关规定，如果树木高度

超过 3 米，小区物业公司或由社区管理
的老旧楼院可以自行修剪。小区、家属
院的树木，则由社区或物业公司负责管
理养护。居民还可以通过物业公司或
者业主委员会向辖区绿化部门提出书
面申请，再由工作人员到现场查看，确
定需要修剪的树木，并对修剪的高度等
开展技术指导。

关于树木是否能移植的问题，城中

区市政共用服务中心城绿科工作人员
说：“如果是病虫害严重的树木，由市级
园林单位现场勘查鉴定，办理相关手续
后开展砍伐。其他情况下一般不考虑
移树，如果确实需要移树，物业公司或
是小区业委会居民代表需携带情况说
明、现场照片等相关手续到西宁市市民
中心绿化审批窗口申请，园林部门勘查
现场后定论。”

小区大树是否能修剪和移植

为 了 帮 助 居 民 解 决 大 树 遮 挡 阳
光 的 问 题 ，一 些 社 区 也 在 积 极 想 办
法。今年，城中区仓门街街道办事处
前营街社区协调辖区联点单位，为辖
区 44 个 老 旧 楼 院 修 剪 了 大 树 树 枝 。
城 西 区 虎 台 街 道 办 事 处 冷 湖 路 社 区
党 委 书 记 刘 毅 联 系 吊 车 和 专 业 工 人
修 剪 了 虎 台 三 巷 1 号 院 、虎 台 三 巷 3
号院、虎台三巷 5 号院等小区的大树
树 枝 。 城 中 区 南 滩 街 道 办 事 处 南 山
西社区协调相关单位，为辖区的老旧
楼院挪走了 11 棵大树。

前营街社区党委书记张若蕾说：“城
市绿化管理的重点在基层，难点也在基

层。但由于基层各类绿化资源缺位，导
致基层绿化管理养护无法真正到位。
这些问题主要集中在老旧小区，由于很
多新建小区缺乏科学设计规划，也为未
来的基层管护埋下了隐患。”

“三分种植，七分养护，绿化种植
完成后，绿化效果完全靠后期的养护
与资金投入。建议设立城市绿化基层
养护专项资金，专门用于解决群众反
映强烈，但街道办事处无法处理的‘问
题树木’。通过政府购买服务的方式，
让各区（市）专业的园林绿化人员和设
备下沉到基层，为基层绿化管理与养
护工作赋能。”张若蕾说。

社区积极想办法破解难题

七一路七一路318318号小区内号小区内，，茂盛的枝叶严重影响居民楼采光茂盛的枝叶严重影响居民楼采光。。

“很多年了，这些杨树遮挡
住 了 我 家 的 阳 光 ，真 是 太 闹 心
了。”家住七一路 318 号小区的
居民赵先生说起院内的大树，一
脸无奈。七一路 318 号小区有
99 棵杨树，由于树木过于高大，
夏天枝叶茂盛，遮挡了居民屋内
采光，冬天枯枝紧挨电线,存在
安全隐患。记者走访发现，不少
老 旧 小 区 的 大 树 树 龄 超 过 10
年，因疏于修剪，给居民们带来
了不少烦恼。

七 一 路 318 号 小 区 是 建 于
上世纪 70 年代的老小区。7 月
29 日上午，记者在现场看到，小
区 进 口 处 种 植 了 许 多 杨 树 ，树
龄超过 40 年，高度在十几米以
上，很多树枝紧挨着电线，存在
安全隐患。

居民刘先生说，这些杨树是
在小区建成之初种植的。如今
40 多年过去了，昔日的小树苗早
已长成了参天大树，树木长期没
有修剪，遇到大风天气，会有枯
枝掉落下来，存在安全隐患。

7月初，记者在虎台三巷 1号
院、虎台三巷 3 号院、虎台三巷 5
号院、冷湖路 2 号院、冷湖路 12
号院、五四西路 35 号院、西关大
街 40号院等多个老旧小区看到，
院内的杨树枝繁叶茂，都存在滋
生蚊虫、遮挡采光、靠近电线等
问题。

在西关大街 40 号院居住的
徐女士说：“我在小区居住了 20
多年，这些大树树龄几十年了，
树枝越长越高，树叶也很茂密，
虽然看起来小区绿化很好，可我
们也有幸福的烦恼，树枝长久不
修剪，遮挡了住户家的阳光。”

采访时，不少居民表示，小区
绿化是好事，可是树木太高太密
也 存 在 隐 患 ，除 了 容 易 滋 生 蚊
虫、影响居民采光外，刮风下雨
天枯枝还有可能掉落伤人。

小区住宅楼南北间距本身就
不宽，再加上楼房前后的树木形
成了一定的规模，大树挡住了低
层住户家的阳光，高的已经遮挡
了 3 楼甚至 4 楼，有些粗壮的树
枝伸到住户的阳台和窗口，埋下
了安全隐患。”上滨河路社区党
委书记洪娟说。

“这些树长得太高，我们低层的住户
家的窗户几乎被枝叶遮挡完了。”在冷湖
路 12 号院，楼栋之间种了许多树木，高
大的树木导致小区一、二层居民几乎无
法采光。

五四西路 35 号院内的树木，不仅存
在遮挡住户采光的问题，有的树枝还伸
进了居民家里。

在泰和园小区内记者看到，14 号楼
2 单元门前花园里种植的两棵大树的树

枝已经长到了 5层楼高。居民冷女士在
2楼居住，大树遮挡住了她家的采光。

记者在走访中了解到，近年来，大树
与阳光的矛盾越来越凸显，小区居民内
心也很矛盾：“高原地区树长这么高很不
容易，夏天从树阴下走过，感觉很凉爽，
可是现在这些树既遮挡阳光又不安全，
树枝随时有可能掉落砸到人，都不敢让
小孩到树下玩。”

“ 每 年 四 五 月 这 些 树 飘 絮 还 特 别
多。”在采访中，居民希望把小区内的大
树换成景观树。在南关街 6号院居住的
李先生说，前不久小区里的几棵大榆树，
遮挡了住户家的阳光，前营街社区协调
联点单位把这些树都修矮了。“如果把小
区里的大树换成丁香花、牡丹花、探春花
这些景观花树，既美观又不用担心遮挡
阳光的问题。”李先生说。

在青铁佳苑小区居住的祁女士说，
小区内种了很多杏树，现在看起来很漂
亮，但树长大后，一定会遮挡阳光，希望
新建的小区能多种些景观树。

大树与阳光的矛盾越来越凸显不少小区
大树树龄超过10年

大树越长越高 遮挡阳光隐患不小

小区居民遭遇“幸福的烦恼”
西海全媒体记者 燕卓/文 邓建青/图
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